



図3 八幡神社



図4 浜口悟陵彫像



図5 小学国語読本



図6 庄村堤防

して英語教師となつたラフカデイオ・ハーン（小泉八雲）が一八九七年に出版した英文の書簡集『グリーニング・イン・ブッダ』（フィールド「仏陀の煙の落穂拾い」）の冒頭に、やや脚色した内容ですが「ア・リビング・ワード（生き神様）」として紹介したため、国内だけではなく国外でも有名になりました。

それから四〇年後、この内容が全国に浸透することになりました。広村の隣村湯浅の出身で、耐久中学を卒業した中井邦藏が

て、死者三六名・流失家屋二一五軒をはじめとする家屋が被害を受けた。これは三三九軒という巨大な被害となりました。

被害をもたらし、梧陵自身も苦に遭いましたが、偶然にも高台に漂着してなんとか無事で、幡神社に到着して陣頭指揮をまきました。

地元の復興に私財を 投入

村間に海沿の最も早い段階で、地元の復興にも大変な尽力をしていました。震災の直後に陸上輸送が不可能なため、村から貯蔵米や年貢米を借入して船や漁船などで村民に配給し、私財で漁船や農具を購入して村民に配布して、また、水害による

一メートル、天幅三メートル、高さ五メートルの堤防が実現しました（図6）。梧陵が復興に投入した私財は現在価格で二〇億円にもなります。

最期

を所管する初代駅頭通（郵政大臣）に任命されます。実業で成績功して、梧陵は将来民間に移管することを主張しますが、官営を主張した前島密と衝突し、一週間後には辞任せし、和歌山県大参事官（知事）を拝命。明治

客死しました。

フロックコートを着用した正装のまま納棺された遺體は五日二八日に汽船で横浜に到着し、汽船で神戸を経由して広村に埋葬されました。四〇〇余名が会葬する盛大な葬儀が六月一四日に行われされました。今年は明治維新五〇年ですが、日本に何度もない巨大な体制の転換が成功しましたのは、梧陵のような日本人未だこれを冷静に判断し、敢然と挑戦したことの大々的努力の集積によるといふことを実感します。

一三年には初代和歌山県議会議長に就任します。

1942年生まれ。1965年
東京大学工学部卒業。工学博士
士。名古屋大学教授、東京大学教
授などを経て東京大学名誉教授。



月刊新聞「モルゲン」を定期購読しませんか?

モルゲンは先生と生徒が共有する、読書を柱とした、人間の生き方を考える新聞です。生徒会担当教諭、図書館担当教諭を通して生徒に配布しています。読書や社会情報を通し、子どもたちの視野を広げ、みずから社会の一員である自覚と、ものごとを客観的に見、聞き、考える目と心を育てることを目的としています。

- 媒体種別：月刊紙(毎月1回発行 ※7・8月は合併号)
タブロイド判 12~20ページ
 - 請求封筒：中・高・大・専門常務社主 小・中・高校教諭

全国の中学・高校、図書館・青少年センターなどの諸施設
大学・短大・専門学校・サポート校、個人購読者など、
教育現場や公共施設などで活用されています

購書費 (年間購書)

年度途中の申込可 送料込

300円×11回×1.08(税)

年間11回発行7・8月は合併号

3.564円(税込)

*一部売りは540円(税込)

★購読費を県費でお支払いいただいている学校さんもあります。県への依頼送付書などはこちからご用意できますので、ぜひご相談下さい。